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市场化改革的最强音
沈桂龙
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徐达内 李泓冰

又一只!麻雀" 年轻人的
话语霸权

当低头族与
闹钟匮乏族并存

! ! ! !中国共产党第十八届中

央委员会第三次全体会议结

束的第三天!"中共中央关于

全面深化改革若干重大问题

的决定#全文刊发$ 这份"决

定% 的震撼力度大大超出预

期$ 这份"决定%是自党的十

一届三中全会以来第一次标

题中不再单独而集中地体现

经济改革! 而是体现方方面

面的全方位深化改革! 但经

济体制改革在全局改革中的

重要性愈加凸显! 正如 "决

定% 所言!&经济体制改革是

全面深化改革的重点'$更为

重要的是!(决定# 要求经济

体制改革要 &紧紧围绕使市

场在资源配置中起决定性作

用'!发出了改革开放以来市

场化改革的最强音$

不断增强市场在资源配

置中的作用是三十多年改革

开放的显著标志$十一届三中

全会所确定的改革开放!标志

性事件是农村的放开搞活!实

施家庭联产承包责任制$党的

十四大)十五大提出要使市场

在国家宏观调控下对资源配

置起基础性作用$十六大提出

&在更大程度上发挥市场在资

源配置中的基础性作用'!加

重了市场基础性作用的范围

和力度$十七大对市场基础性

作用加了修饰词&从制度上更

好发挥'$ 十八大为进一步加

重市场作用的砝码!又加上了

&更大程度更广范围'$但所有

上述表达都没有脱离&基础性

作用' 的范畴! 而这一次用

&决定性作用'来取代!且将

政府作用的发挥置于其后!

这不仅仅是文字的改变和顺

序的颠倒! 其背后反映的是

全面深化改革的市场化深度

和广度! 说明改革将会有不

同以往的质的飞跃$

市场化改革的深度裂变

体现出改革的勇气与智慧$

回望每一次重大改革! 不能

忘记改革者表现出的政治勇

气!甚至所付出的巨大代价$

而每一个看似不经意的变

动!都蕴含着改革智慧所捕捉

的有利时机和最大程度的凝

聚共识$ 因此!十年乃至二十

年取得的重大改革进展来之

不易!付出的成本也令人印象

深刻$在自然而然接受某一个

标志性的名词和认识时!要清

醒地认识到!不少人也在固化

这种认识!并在惯性改革中囿

于改革认识$ 昨天的改革支

持者也可能成为今天改革的

阻滞者! 从而需要新一轮政

治勇气的碰撞与改革智慧的

开窍$ 因此!自 !""#年提出

市场在资源配置中的基础性

作用以来! 这次提出的市场

的决定性作用! 是二十多年

改革深化的一次重大裂变!

需要倍加珍惜和维护$

市场化改革能否深度突

破! 很大程度上要看行政审

批制度改革是否真正取得进

展$经济体制改革的核心问题

是处理好政府和市场的关系!

这对关系处理最关键的在于

政府自身的转型!而政府能否

成功转型最好的观察点就在

于行政审批制度是否真正取

得成功$行政审批制度是市场

经济运行中的最常见制度!也

是市场主体触碰最多)受影响

最为直接的制度$ 但几十年

的行政审批制度改革! 行政

审批事项的调整) 精简和下

放! 如同割韭菜一般反复拉

锯! 充分说明市场与政府天

平的动荡不稳$因此!(决定%

要求 &着力解决政府干预过

多和监管不到位问题'!&大

幅度减少政府对资源的直接

配置'$ 十八大以来!新一届

政府已经三次对行政审批事

项进行改革! 但要加重市场

的砝码! 还需要进一步在行

政审批改革中减轻政府的分

量$改革不可能一蹴而就!但

改革需要用具体领域的单兵

突进!来找到改革的突破!并

在巩固基础上不断推进$ 行

政审批制度改革目前承担着

市场化改革的抓手作用$ 但

现在已&甩开膀子'!而不是

&喊破嗓子'! 这就是改革的

信心所在**（作者为上海
社会科学院经济研究所所长
助理、副研究员）

! ! ! !近日官场之上!又飞

出一只&麻雀'!一条&一

套房换一个副厅级'的奇

闻!引出了网上报端沸反

盈天+++广东省茂名市

市长助理雷挺!在市建设

局局长任上!为了要企及

&一步之遥'的&副厅级'!

花了 $%!$&&元! 买了一

套商品房!送给了市委书

记罗荫国$雷挺果然当上

了时任市长的罗荫国的

&助理'!果然戴上了&副

厅级'的乌纱$

说这是一只&麻雀'!

是说它其实并非 &奇闻'!

麻雀虽小!五脏俱全!而且

天下鸟儿!大同小异!具有

它的某些&普遍性'+++雷

局长为什么要送房子!因

为要升官!升官为什么要

送房子!因为罗荫国是&一

把手'!乌纱帽掌握在他的

手里!升不升!全凭他&一

张嘴'!提不提!在于他&一

支笔'$ 不是说干部要组

织部门考察) 推荐吗!不

是说提任要 &一班子'民

主决策吗! 可惜得很!在

不少的地方!恐怕只是一

种&摆设'!真正拍板的!

还在于&一把手'!所以雷

挺认准了这个道理!要给

&一把手'送房$

也许孤证不明!一只

&麻雀'还不能&俱全'!那

么再看一下几个月前判决

的两起案子吧+++甘肃

省华亭县县委书记任增

禄!受贿 ""%万!另有 '%%

万巨额财产 &来源不明'!

而长长的起诉书中!竟有

华亭县 %#"名官员向任书

记行贿!几乎覆盖了县委)

县政府和各乡镇机关,安

徽省萧县县委书记毋保

良!受贿 %("起!共 #(((

余万!也是长长的起诉书!

涉及 ))名萧县官员向他

行贿!又覆盖了该县所有

乡镇和县直机关!竟还包

括县四套班子的成员$ 官

员为什么集体行贿- 因为

&其中七成与调动升迁有

关',为什么要向&县委书

记'行贿- 因为他是&一把

手'呀!升职调迁在他手掌

之中! 所以!&把赌注下在

一把手身上'!胜算竟有九

成!所以百官进贡!集体买

官+++这几只 &麻雀'!解

剖一下! 其意义远不在于

那些买官者的心机不端!

而恰恰在于某些地方)某

些机制中! 权力过于集中

近乎无限又缺少制约没有

监督!&一把手'变成了&一

言堂'!更何论&把权力关

进制度的笼子'呢-这就是

&一套房'真的&换了一个

副厅级'的原因!这就是上

百官员集体行贿的根源$

&一套房换了一个副

厅级'!其实还有一层&意

义'$ 也有网友惊呼!说这

买官!&成本' 也够大的

呵. 但是雷挺们为什么仍

然要送房-因为这可是&一

本万利'的生意哦!比起一

旦套上乌纱将会带来的

&盈利'!这区区&一套房'

的成本又算得什么- 所以

有的地方! 买官有明码标

价!县级多少万!厅级又值

几何!听上去是&天价'!其

实只是小本钱! 而在不少

买官者那里! 这点 &小本

钱'都不是出自己的血!那

或是有商人代付! 或者根

本就是敛聚的不义之

财+++你看这个雷挺!他

的 %)年刑期中!既有向罗

书记行贿的黑金! 更有他

自己利用局长的权力受贿

的巨款!一出一进!还有巨

额&盈利'呢$ 就说他送给

罗书记的那套房! 为什么

只要区区 $%万! 原来是

&只有本局职工及直系亲

属才能购买的低价房'!均

价只有 %"((元!竟写上了

与建设局没有一毛钱关系

的罗荫国老母的名字!作

为贡品献了上去$ 可见就

连行贿!用的也是局长的

&权力'!买的也是特权的

&优惠房'! 你说这一只

&麻雀'!不是&五脏俱全')

典型得很么- 你说我们的

改革! 还能犹豫观望)迟

疑不前么-

! ! ! !在全国假日办公布三套

法定节假日调休安排方案并

公开征求意见之前! 曾经有

过一个据称来自中国政府网

的 &#(%' 年放假安排时间

表'流传一时$我自己是从看

到的第一眼起!就没相信过$

&元旦节放 $天!春节放 "天!

元宵节放 #天! 劳动节放 $

天!国庆节放 "天'!加起来一

个月! 这怎么可能! 天天说

&要向公权力重申常识'!真

碰上这种稍微用脑子想想就

知道不可能的事!&常识'就

被扔到爪哇国去了!&常识'

就成了选择性的&常识'$

官方辟谣之后!看到些辩

解的文章!(假&放假表'凸显

真民意#云云!我是很不以为

然的!北京青年报那篇(别拿

&真民意'为假新闻涂脂抹粉#

说得好/&表面上看!老百姓似

乎希望放假时间越多越好!但

是!真正的0民意1不是盲目

的)情绪化的)异想天开的!而

是理性的)务实的)讲道理的!

有着充分的利弊权衡$ '

互联网确实是民意得以

呈现的史上最畅通渠道!但

民意和民粹之间也只是一线

之隔$ 且不说&放假表'这种

明显有&恶搞'成分的产物!

单单从网络话语权主要是掌

握在玩世不恭的年轻人手里

这个现实分布来说! 靠在微

博论坛上走马观花一番!采

集些依靠嗓门大而惊动四方

的声音! 就是非常偏颇的民

意感知方式$ 中秋节前五仁

月饼被&黑'成那个样子!最

后商场里卖得最好的却恰恰

就是五仁月饼! 还不够说明

问题吗-

讲到这个网络话语权的

分布!还想起另一件事!就是

最近谈论得也很热闹的 &不

是老人变坏了! 而是坏人变

老了'$

这个讲法其实也是流传

已久$ 是凤凰网根据几则新

闻出了个首页专题 (中国老

人!为老不尊- %!宣称&很多

老人在成长时期都经历过数

次的政治运动! 而这些运动

曾经把人性中最恶的部分激

发了出来'!助推了这波年轻

人抱怨父母一辈&粗鲁自私'

的高潮$

平心而论! 我自己也曾

经见识过不少&为老不尊'的

现象! 真要是在街上遇见个

跌倒的老太太! 估计我也是

不敢立刻上前搀扶$但是话也

说回来!不管是&西安老人跟

姑娘抢座位! 坐姑娘腿上'这

则被当成主要论据的新闻!还

是有关广场舞大妈霸道扰民

的投诉! 多少都有些年轻人

利用话语霸权的嫌疑$ 至于

最著名的 &年轻人做好事扶

老太太反被讹诈' 事例+++

南京彭宇案! 更是有明显的

选择性传播现象! 彭宇的碰

撞事实被淹没在了 &好心没

好报'的抱怨声中$

当然!这次&四川达州三

小孩扶老太遭讹' 的真相究

竟如何! 恐怕也同样要等个

几年才能让当事人更加扪心

自问地回忆$ 但不争的事实

是! 当警方宣布老人是自行

摔倒) 行为属于敲诈勒索之

后! 媒体和微博上传来的声

音是压倒性的&看!我早说过

就是老太太讹诈吧'$想想也

有趣! 中国警方的结论在互

联网上从来就是备受质疑!

但是! 真碰到能符合主流想

象的! 这些平时的异议者却

变成了信任有加$所以说!人

们只不过是拿新闻来验证自

己固有的世界观价值观罢

了!有抵触的就斥之虚假!若

是合拍便照单全收$

偏巧!成了&坏人变老'

的典型代表后! 达州这位老

太太不肯认诈! 一次次跪在

记者面前喊冤!说是&若骗人

全家死绝'$ 这下!也不知道

有多少原本以为已经得获真

相的围观者会开始迟疑!都

说人心不古!但至少!不应该

是仗着网络上的人多势众!

剥夺了落伍于电脑时代的那

群老人的申辩权$

! ! ! !一个叫兴语的七岁男

孩! 凌晨在云南通海县纳古

镇街头徘徊!被好心人报警$

一问之下! 孩子的妈妈早就

离家出走! 那天打工的爸爸

加班! 独自在家的他担心上

学迟到!不敢睡觉!打算连夜

走到三四公里以外的学校!

等到学校一早开门**民警

送他回家! 拍了一张家里的

照片/家徒四壁!满目凄惶!

看上去唯一体面的! 是兴语

胸前那条和他瘦小的身躯相

比显得过大的红领巾$

这个辛酸的故事! 有了

一个光明的尾巴/ 好心的民

警次日送了一个小闹钟!兴

语开心得哭了/ 我以后再也

不用担心迟到了.

然而! 兴语的人生故事!

兴语们的故事!显然不会因为

这个美好的小闹钟而逆转$

对大多数读故事的国人

来说!这个故事的情境!悲凉

得太过遥远! 这遥远不只是

地理距离!还有时代跨度$

几天前! 和一位我尊敬

的长者谈及他喜欢的微博!

我开玩笑说!微博么!已经是

传统媒体了吧! 不是说影响

力衰竭了三四成了! 如今是

微信天下$他惊异地说!那新

闻网站呢-我知道!长者还是

常从门户网站刷新闻! 我说

那算古典媒体, 他不服气再

问!纸媒呢- 我大笑了/那简

直就是远古媒体了**

玩笑归玩笑! 但这个时

代的传播生态! 在技术的引

领下!就是这样一日千里!稍

不留神! 就被新的传播方式

扔到&古代'去了$悠悠万事!

一部小小的手机全部搞定!

有人用&低头族'形容这一代

人! 不管是饭桌上还是地铁

里! 我们永远在低头注视手

中那个花样百出的终端!须

臾不可离身/ 世界就这么尽

在掌握$

当兴语的故事从手掌里

跳出来! 夹杂在铺天盖地对

王力宏和李云迪的哥大女友

们的吐槽中!显得那么突兀!

那么不合时宜$ 这个小小的

孩子!是穿越了么-从信息时

代直接穿回农耕时代-否则!

当闹钟已经弱化成手机的无

数功能之一而被弃若敝屣之

际! 还有孩子会为了古典的

小闹钟哭泣-

这就是中国$ 它是在起

飞!飞到了崭新的美好时代$

只是我们飞得太快! 不经意

间把一些人群丢下了! 丢在

另一个荒凉的远古! 如小兴

语般在昏暗中踽踽而行$ 光

棍节抢购)土豪金风行!奥数

班的开开停停) 明星们的分

分合合! 这种种小时代的热

闹!对兴语来说!是一些陌生

的童话泡沫$

就这样撕裂着/有神九上

天)蛟龙入海!也有山区孩子

失学挨饿!有数以千万计的留

守儿童失了父母怀抱$ 眼下!

最要紧的事!就是弥合这个深

深的裂痕$ 否则!如此好学向

上的小兴语!长大后骤然面对

花花世界和悬殊的贫富差

距!保不齐就会心理失衡!甚

至成为云南大学的马加爵或

是复旦大学的林森浩$

没有小兴语们的参与!

民族的复兴! 哪怕被专家算

到了 "(*!也还是一个童话$

在这样的背景下! 习近

平总书记这两天在山东说的

话!便显得更加意味深长/改

革开放使我国以世所罕见的

速度发展起来了! 但改革开

放只有进行时)没有完成时$

解决我国发展面临的难题!

不深化改革不行! 深化改革

力度小了也不行$

十八届三中全会! 在资

源配置方面改革力度很大!

招招剑指悬殊的贫富差距$

而在拥有玉溪名烟的通海县!

小兴语们希望的是!全面改革

为他们带来的!将不仅是卷烟

的香味儿! 也不仅是好心人

送的小闹钟! 还会和低头族

们一样! 有妈妈爸爸陪在身

边!有一间温暖的房屋!有近

处的学校可以读书**


